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近日有网友反映，在使用创
维电视时，发现电视每10分钟就
扫描一遍所有的联网设备，包括
用户的主机名、MAC地址和 IP地
址，甚至周边邻居的WiFi名称等
隐私信息都被打包发送到了一
家名为“勾正数据”的企业。

也就是说，家里有什么智能
设备，谁来家里用什么设备连过
WiFi，甚至周围邻居家的 WiFi
名是什么，这个“勾正数据”都知
道。

看电视怎么会泄露隐私？这
家“勾正数据”为何能进入创维
电视内置的应用程序？拿到的数
据又被用来干什么？

提取用户画像卖
钱，已经成很多数据
公司的主要业务

根据该公司对外显示的资
料，“勾正数据”是一家智能营销
第三方大数据公司。“勾正数据”
拿到的数据中，大多用来做开机
广告和贴片广告的优化。而“勾
正数据”官网显示，其服务涵盖
了大量大家所熟悉的视频门户
网站与电视厂商。2019 年的一
篇宣传“勾正数据”的稿件显示，

“勾正数据”覆盖了 1.03亿的智
能电视终端，占全网设备量的
55%。

创维公司发布声明称，“勾

正数据”与创维旗下的酷开公司
有业务合作，但合作内容仅限于
以抽样调查国内收视情况为目
的的必要数据采集。其他任何超
出此范围的行为，均未得到许可
及授权。目前已经与其解除合作
关系，并责令其删除非法获取的
创维用户相关数据。

数码评论员黄浩向记者解
释，提取用户画像卖钱，已经成
为很多数据公司的主要业务，广
告商，甚至不少视频平台都需要
他们提供数据，电视机开屏广
告、视频APP的推送，能做到不
同用户看到不同内容，都是根据
用户画像来进行的，但“勾正数
据”如此频繁、深入地进行用户
画像收集，已经超过了本该有的
限度。

黄浩说：“其实现在看到的
电视机屏幕上，不同的人，被推

送的内容是不一样的。所谓的电
视机厂商或者他们的数据服务
商，是怎么知道你的数据的呢？
他们又是怎样通过后台收集你
的数据？”

“勾正数据”为了用户画像，
真的要做到“扫描家中互联网连
接设备”，甚至扫描周边WiFi信
息吗？黄浩解释，通过扫描不同
的设备，数据服务商就能够对用
户进行更精准的分析。

用户隐私政策提
示不够清晰，“勾正数
据”致歉

事后，“勾正数据”回应称，
该公司采集用户数据信息，用于
研究收视相关的业务：家庭和个

人收视率、收视效果分析、广告
收视分析和优化。“勾正数据”因
涉及采集用户设备信息，对用户
隐私政策提示不够清晰，引起部
分用户对隐私安全的担忧，向广
大用户诚恳致歉；本着对用户数
据隐私保护至上的理念，公司将
改进和完善用户隐私政策，确保
在合法合规的范围内按照用户
的授权依法收集信息。

对此，黄浩认为，如此解释难
以让人信服，因为消费者对于收集
了哪些信息并不知情。“收集信息
要有个度，什么样的数据可以收
集，这种扫描了你家里路由器全网
连接的所有内容，其实已经是过度
了。你收集的时候需要给予消费者
一个明确的公示和告知，让消费者
来做数据收集的决策者，而不能在
消费者不知情的情况下就把信息
给收集走了。就好比你走在路上，
有人翻了你的包，他没有拿走你的
钱，但明确知道你包里装了什么东
西，有多少人民币。这是一件很可
怕的事情。”

商家取得用户信
息前，必须经过用户
同意

这种行为是否涉嫌违法？北
京岳成律师事务所律师岳屾山
介绍，我国民法典、网络安全
法和消费者权益保护法中，对

于个人信息的收集有明确的
要求，既遵循合法、正当、必
要性原则，商家取得信息前，
必 须 经 过 用 户 同 意 。他 说 ：

“商家在取得这些信息之前，
必 须 经 过 用 户 的 同 意 才 可
以，要有明确的授权，而且这
些授权不应该通过捆绑的方
式 取 得 。很 多 商 家 其 实 明 知
法 律 有 这 样 的 要 求 ，却 故 意
掠 夺 用 户 的 各 种 信 息 ，因 为
这些信息能够为他们带来相
应的收益。按照法律的规定，
商 家 应 该 停 止 侵 害 行 为 ，赔
偿 损 失 ，对 于 之 前 违 法 获 取
的 信 息 ，应 当 进 行 清 理 和 删
除。”

岳屾山也承认，数据公司
收 集 用 户 信 息 ，有 一 定 专 业
性，用户想要取证和起诉都比
较 困 难 ，这 需 要 相 关 部 门 介
入。他指出：“在实际的司法实
践过程当中，用户其实很难证
明自己有什么样的损失，这也
是导致很多商家肆无忌惮地
使用这种侵权手段获取信息
的原因之一，对他们来讲，没
有什么违法成本或者侵权成
本。这其实也需要相关主管部
门，不管是市场监管部门还是
网络主管部门，要对这类行为
及时进行清理，对相应的行为
进行处罚和处理，从而形成有
效的威慑。”

据央广新闻

一款创维电视时刻都在监控你
每10分钟扫描一次连网设备 搜集用户隐私信息发送给“勾正数据”

当前，口罩已成为卫生防疫
领域、公众日常生活中的必备用
品，质量攸关公众健康、防疫大
局。不久前，湖北省市场监督管
理局公布了两家企业召回 7000
包一次性防护口罩的公告。

新华社记者调查发现，去年
5月至今，已有全国16个省份的
82家企业先后公告召回问题口
罩超过 360万个，主要问题在于
过滤效率不达标，阻隔飞沫的防
护效果降低，过滤细菌、病毒等
气溶胶的能力受到影响，可能存
在一定安全隐患。且这些流入市
场的问题口罩有不少已投入使
用，无法召回更换。

问题口罩隐患
大，有的已被使用完

据专家介绍，不同类型的口
罩对过滤效率的要求有所不同，
颗粒过滤效率、细菌过滤效率是
我国口罩合格与否的两个主要
指标。

根据《日常防护型口罩技术
规范要求（GB/T32610-2016）》，
防护型口罩过滤效率（盐性介
质）不得低于 90%。针对使用最
为广泛的一次性使用医用口罩，
我 国《一 次 性 使 用 医 用 口 罩
（YY/T0969-2013）》要求，细菌
过滤效率应不小于95%。

记者发现，在公告召回的口
罩中，这两类过滤效率指标不达
标是最常见的问题。

2021年 1月，因产品过滤效
率（盐性介质）低于国家相关标

准要求，安徽省泗县启晨防护用
品加工厂召回 2020年 12月 5日
生产的型号为 17.5cm×9.5cm一
次 性 防 护 口 罩 ，涉 及 数 量 为
30000个。

河 南 飘 安 集 团 有 限 公 司
2020 年 12 月 发 布 召 回 公 告 ，
召回 5300 个一次性使用医用
口罩，该批次口罩在监督抽检
中被发现细菌过滤效率不合
格。

记者还了解到，除了不合格
口罩对使用者呼吸安全造成的
重大隐患，问题口罩召回制度难
落实也加大了相关风险。

在实际操作中，召回问题
口罩难度不小，有不少甚至已
无法召回。河南飘安集团有限
公司有关负责人表示：“就已经
销售的 5300个该批次一次性使
用医用口罩，对医疗机构发出
了召回公告，但客户回复已经
用完。”

问题口罩源自
“心”病

熔喷布被用于口罩中间的
过滤层，被称为口罩的“心脏”，
直接决定了口罩的过滤及防护
性能。广西壮族自治区医疗器械
检测中心无源检测室主任方珍
文告诉记者，颗粒过滤效率或者
细菌过滤效率不合格，主要原因
大都是原材料熔喷布选择不当。

口罩用熔喷布标准不明确。
专家表示，虽然我国熔喷布行业
标 准《熔 喷 法 非 织 造 布（FZ/
T64087-2019）》按照每平方米

的质量将熔喷布分为不同的规
格，但这些熔喷布的最终用途却
并不限于口罩。而我国主要口罩
标准则均未对口罩用熔喷布的
规格及其相关技术标准予以明
确规定，仅对成品口罩的过滤效
率作出了要求。

记者调查发现，由于标准不
明，口罩生产企业大多按照经验
和惯例组织生产。贵州中安卫生
材料有限公司生产负责人张晨
曦说，行业内制作医用外科口罩
一般使用每平方米 25克重的熔
喷布，细菌过滤效率应不小于
95%，对非油性颗粒的过滤效率
应不小于30%，用这样的熔喷布
制作出来的口罩才能达到检测
标准。

部分口罩生产企业的生产
技术和质量控制不过关。记者调
查发现，由于市场火热，口罩生
产企业数量去年急剧增长，一些
没有生产经验的新企业在购进
熔喷布时，主要以单位面积质量
（俗称克重）作为选择指标，往往

忽略熔喷布过滤效率的指标。
“质量不好的熔喷布克重非

常不均匀，一米多宽的原料左右
两边颗粒过滤效率可能相差
10%以上。如用不同部位进行加
工，将导致部分口罩不合格。”方
珍文说。

市场过热导致熔喷布货源
紧俏，出现“只认熔喷布不论性
能”乱象。为追逐市场高利润，山
东一家口罩生产企业 2020年 3
月将一批做医用口罩的熔喷布
原材料，用于制作一次性防护口
罩，导致防护效果不符合相关标
准。

多策堵漏：定标
准、抓质检、强召回

专家指出，对因熔喷布质
量、应用等环节出现问题而产生
的“问题口罩”，监管部门应特别
警惕，并多方施策堵住相关漏
洞。

堵标准缺失漏洞。2020年，
江苏省纤维检验局会同多家单
位发布了口罩用聚丙烯熔喷非
织造布的团体标准，广东无纺布
协会联合多家企业制定并发布
了防护口罩用熔喷法非织造布
的团体标准。

业内专家建议，参照江苏和
广东的团体标准，尽快制定口罩
用熔喷布的国家标准，明确口罩
用熔喷布的产品分类、过滤效
率、通气阻力、质量标准、产品标
识、检测方法等，通过科学、明确
的标准引导口罩生产企业高质
量发展。

堵产品质检漏洞。记者调查
发现，目前仍有不少口罩企业库
存大量 2020年以来生产的口罩
待销。朱敏娜说，监管部门应当
加强对口罩用品的监督抽检及
风险监测，防止不合格口罩流入
市场带来潜在抗疫隐患。

方珍文等专家表示，口罩生
产企业要负担起产品质量主体
责任，从原料采购进厂、生产流
程控制、出厂检测等方面严把质
量关，建立和完善口罩生产管理
规范，才能真正保障口罩安全。

堵召回失灵漏洞。贵州省社
会科学院副研究员张可说，对于
已经发布公告召回的口罩应当
持续跟踪，不能让召回问题口罩
成为一笔“烂尾账”，各地主管部
门应当督促相关企业及时向社
会公布召回进展情况，对问题口
罩召回不力的企业及时予以相
应 处 罚 ，提 高 其 违 法 违 规 成
本。

据新华社

有多少 哪来的

过滤细菌病毒效果降低 问题口罩为啥这么多
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出租冀 A 牌照新款帕萨特
18款，车况很好，行驶了不到两万公里，有专业司机（可不带司机），如长租可私人

订制各种车辆，带有正规发票，200万保险，可短期租车，求长期合作13731728880


